
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

16 NOVIEMBRE DE 2022  



 

                                                                                                      16 DE NOVIEMBRE 2022 

 
 
 
 
ATIEMPO.MX 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 VEN ATRACTIVO AL PVEM 
El partido de Ernesto Núñez se ha vuelto atractivo para aquellos que pretendan cercanía 
con el gobierno estatal, pero sin pasar por las filas del Morena o del PT 
Muy activo anda el dirigente estatal del PVEM en Michoacán, Ernesto Núñez Aguilar. 
Si ya de por sí el partido tenía una marca atractiva, ahora con su eventual alianza con el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, se ha vuelto más interesante para varios políticos 
que ya no ven la forma de caminar en sus respectivas fuerzas políticas. 
Para 2024 el PVEM tiene grandes posibilidades de encabezar una buena cantidad de 
candidaturas en la coalición Juntos Haremos Historia, junto con el Morena y el PT. 

Por eso, hace unos días Ernesto Núñez hizo abiertamente la invitación al también 
diputado local, Marco Polo Aguirre Chávez, para que se sume a las filas verdes, una vez 
que hizo pública su renuncia al PRI. 
También se sabe que al PVEM se han acercado funcionarios estatales como el secretario 
de Finanzas y Administración, Luis Navarro García; y, el de Turismo, Roberto Monroy 
García. 
Además, Núñez Aguilar ha sostenido un encuentro con Nalleli Pedraza Huerta, nueva 
secretaria de Mexicanos en el Exterior del Comité Ejecutivo Nacional del Morena. 
Y, por si fuera poco, recientemente se acaba de reunir con el empresario, ex diputado 
local por el PRI, Marco Trejo Pureco. 
El ex priista que ahora es suplente del senador perredista Antonio García Conejo, ya tiene 
algún tiempo con acercamientos hacia el partido oficial y es mencionado como posible 
prospecto para la alcaldía de Uruapan. 
Sin duda, el dirigente estatal del PVEM, Ernesto Núñez, es hábil y aprovechará que su 
partido se ha vuelto atractivo para aquellos que pretendan cercanía con el gobierno 
estatal, pero sin pasar por las filas del Morena o del PT. 
https://www.atiempo.mx/politica/los-suspirantes-ven-atractivo-al-pvem/ 
 
¿VERDAD O MENTIRA?: CRÓNICA DE UNA TRAICIÓN ANUNCIADA 

Esos “pseudolíderes”, son sujetos que pretenden ser eternos que no llegan trabajar por 
las causas, sino a perpetuarse en los cargos, sirviendo como inspiradores de incautos que 
se les entregan a sus causas perdidas y a sus ideologías llenas de resentimiento 

Dar las gracias siempre por los espacios que le confió su partido político, habla bien de 
cualquier persona con valores y de buenas costumbres, tener en cuenta el apoyo de 
organismos y organizaciones adherentes al PRI, pero sobre todo a su militancia por haber 
confiado en el durante décadas, gracias a ellos, irrumpió en cargos con poder político y 
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 económico, también gracias a esos apoyos, tomo experiencias vividas, logro también 
enseñanzas del más alto nivel que bien utilizo para incursionar con las colusiones del 
poder, logro lo que miles de militantes sueñan en lograr algún día, ocupar la dirigencia 
del CDE del partido ; ha sido cuatro veces legislador, y quiere más. Ser agradecido con la 
vida, es un bálsamo para el alma, es la mejor forma de tener en paz la conciencia y de 
mirar con optimismo los retos del futuro. El correspondido por sus buenas acciones, atrae 
las buenas energías del universo y apacigua las tempestades que suelen atormentarlo. 
Por su parte el olvidadizo, el que sólo vive de animadversiones, el que se dedica a tasar a 
sus compañeros como contrarios, el que se va carcomiendo por dentro hasta hacer 
metástasis en su humanidad; solo derrocha energía batallando con sus propios espectros. 
Los abuelos solían repetir frecuentemente esta sabia frase: “Cuando al desagradecido se 
le olvida quién lo ayudó, su miseria humana le refresca la memoria.” Facundo 
Cabral acostumbraba redundar “todos los vicios y defectos, comparándolos con la 
ingratitud; son virtudes”. ¿Porque no renunciar al termino de la encomienda, si para eso 
se le eligió? O fue porque adoptó el adagio salido de Palacio Nacional, “¡cambie de 
opinión!”, al cabo restan dos años. 
En los círculos políticos, empresariales y periodísticos fue evidente la percepción de 
que Marco Polo Aguirre Chávez desde el Congreso local, ha sido uno de los principales 
obradores (en el buen sentido de la palabra) para el gobierno del Estado, al igual que 
Ernesto Núñez Aguilar, con mejor calificación en ese rubro, a este último le ha valido 
madre su accionar desde que estuvo en el PRI, ambos crecieron bajo la sombre del gran 
master Fausto Vallejo Figueroa con doctorado y diplomados en materia política y 
beneficios. 
Para esto y por su temeridad a los ojos de todos, fue evidente que le llamarían al orden e 
institucionalidad, solo que al chamaco no le gustan los llamados al orden y pues entonces 
renunció al partido y a cualquier cosa que lo involucre con el PRI, por supuesto que a la 
diputación que obtuvo con esas siglas, y como fue parte de la negociación con un 
conocido junior de Zitácuaro, como se resonara, esa negociación la realizo ese junior con 
los altos mandos del comité ejecutivo nacional de dicho instituto político, trato que no 
prospero, pues en plena campaña el distrito 08, quedo acéfalo y entro al quite el suertudo 
quien venía para primer regidor del ayuntamiento y pues que lo gana, por lo que toca al 
distrito 10 local que según fue parte del trato y al parecer el aludido candidato en ese 
momento, se desmarcaría del enredijo al fin y al cabo el habría cubierto los 
requerimientos exigidos por el intermediario en cuestión pues esa candidatura y el triunfo 
por nada del mundo soltaría el buen Marco solo, él y otros saben lo que costó. 
Nos informan que este brillante joven, ha recibido invitaciones de otros partidos con esas 
especialidades que tanto le ha dado al joven legislador, por supuesto que debe haber 
pedido tiempo para pensar en cual, en orden de importancia tal vez se abrigara en 
Morena, el PT o el Verde, todos con el mejor personal docente con reconocimientos para 
los cochupos. 

La malagradecida culpa a quienes pretenden poner los límites a su sordidez, va 
descalificando de tajo a toda persona que se atraviesa en sus propósitos. Como una 
enfermiza manía, hace parecer que hasta lo fácil es imposible. No piensa en el beneficio 
común mucho menos en quienes cruzaron la boleta en su nombre, es más, no le interesa. 
Solo busca mantener su estatus dentro de las instauraciones o bien en todo lo que huela 
a oficial, es contestatario por instinto, la razón escasas veces lo acompañan. Detracta a 
muchos una y mil veces, no vive tranquilo, ni deja que los demás lo hagan. Se revuelca en 
sus propias inmundicias y trata de esparcirlas a todos quienes lo rodean. 



 
 
Caso contrario, a los que agradecen a la vida. Por el solo conocer seres humanos de una 
inmensa altura moral, de una generosidad sin límites y de una autenticidad incomparable. 
Hombres y mujeres que dejan huellas imborrables en la vida. Personas sencillas que van 
por la vida ligeras de equipaje y que cargan sola las cosas absolutamente necesarias, la 
lealtad una de ellas. En la memoria que es la urna de los recuerdos, cargan lo mejor de 
cada cual. Dejan a un lado del camino las contrariedades que hayan podido surgir a lo 
largo deesa estancia que lo enriqueció y le dio un gran poder, son este tipo de gentes las 
que merecen que en cada minuto de su historia se consoliden sus bases para seguir 
siendo grande entre los grandes. 
Los políticos por vocación, sus seguidores en genuino proceso de formación, los 
empleados y directivos entregados a su labor, los estudiosos en el fragor de sus 
encuentros, los conserjes dejando hasta su última gota de sudor para tener todo en orden 
y limpio, los militantes en su esfuerzo permanente por apoyar a sus lideres para el logro 
de más grandes oportunidades y a la vez que beneficie al pueblo, los gobernantes y 
líderes honestos que trabajan estoicamente; son la inspiración de mil batallas por librar la 
calamidad que tiene enquistada la población. 

Deben ser agradecidos con el tiempo, porque es lo único que no se recupera. Hay que 
rechazar con valentía el abuso de unos pocos que se gastan su tiempo y el de todos, 
convocando continuas interrupciones al desarrollo social, sin importarles para nada el 
afán que la gran mayoría tiene de progresar para estar en mejores condiciones para 
labrar su propio futuro. Esos “pseudolíderes”, son sujetos que pretenden ser eternos que 
no llegan trabajar por las causas, sino a perpetuarse en los cargos, sirviendo como 
inspiradores de incautos que se les entregan a sus causas perdidas y a sus ideologías 
llenas de resentimiento. También hay no pocos de la misma calaña que lo que menos les 
interesa es instruir. Esos se ubican estratégicamente para mantener por años sus 
intereses individuales y para instrumentalizar a a gente, poniéndolos en la vanguardia de 
sus degradadas luchas. 
Pero el PRI, anda de suerte porque la diputada Daniela de los Santos Torres, que tanto 
ha tenido preocupada a la dirigencia del PRI, acentuó despejando cualquier duda que ella 
no tiene interés en salirse del Revolucionario Institucional, sobre todo por el cobijo que le 
han dado los sectores y los militantes. 
Último comentario, que mal lo del ex dirigente del comité municipal del PRI en 
Morelia, Fernando Castro Ventura, quien aún no realiza el protocolo de cambio de 
dirigencia a quien será su sucesor y ya Fernandito se le empino a Morena, no sé si 
recuerden una canción llamada -oh humanidad-, que dice en un párrafo “cuando más trato 
a los hombres, estimo a los perros más”, escúchenla se las recomiendo fue muy popular a 
finales de los 70’s principios de los 80’s. ¡El PRI requiere de una desparasitación, pero ya! 
https://www.atiempo.mx/editoriales/verdad-o-mentira-cronica-de-una-traicion-
anunciada/ 
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JAVIER LOZANO 

EL TROPIEZO DE LAYDA SANSORES  

Utilizan distintos mecanismos de golpeteo como el del Martes del Jaguar que, por cierto, 
tendrá que frenar la hostilidad debido a que la demanda de amparo se admitió y el juez de 
distrito concedió este 7 de noviembre la suspensión provisional 

Sigo sin entender cuál es la urgencia por seguir atizando el fuego amigo dentro de 
Morena, especialmente con ese tipo de maquinaciones como lo es el Martes del Jaguar. 
No tiene sentido porque- el partido que llevó al presidente a Palacio Nacional– no tiene 
asegurado el triunfo electoral en 2024, es más, ni siquiera es favorito en el Estado de 
México y Coahuila. 
De hecho, en ambas entidades el proceso se ha tornado sumamente parejo, eso sí, si la 
coalición es capaz de llegar a un acuerdo para competir en bloque- de lo contrario- están 
condenados a la derrota en cualquier escenario, y cualquiera que sea su candidato. 
Entonces, si el Bloque de Contención quiere medirse, se trata de unificar todas las 
estructuras para armar una sola propuesta- fuerte y vigorosa- capaz de disputar al tú por 
tú con Morena. 
A cómo vamos hasta ahora, podemos ir anticipando que, esa situación, tiene una 
probabilidad alta de concretarse porque- desde el seno de Morena– los grupos radicales 
están acelerando el rompimiento; esa división, por lógica, traerá un efecto negativo hacia 
adentro al poner en práctica la segregación y exclusión por el simple hecho de evidenciar 
el favoritismo, además de avalar la guerra sucia que no es una casualidad ni la expresión 
de un esquema plural, sino la manifestación soez de sacudirse a todo aquel que levante 
para participar en el proceso interno. 
Lo dijimos ayer: los grupos radicales de Morena no quieren competencia interna; quieren 
la elección para ellos y ya tienen un prospecto en la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México. Es obvio. Por ello utilizan distintos mecanismos de golpeteo como el del Martes 
del Jaguar que, por cierto, tendrá que frenar la hostilidad debido a que la demanda de 
amparo se admitió y el juez de distrito concedió este 7 de noviembre la suspensión 
provisional que, de acuerdo con tesis de jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, procede, para que los responsables, la gobernadora y demás autoridades, 
se abstengan de continuar realizando publicaciones, así como que eliminen de internet y 
de las redes sociales estas publicaciones que a todas luces son falsas, carentes de 
veracidad, objetividad e imparcialidad, además de que con su utilización las autoridades 
actúan con ilegalidad, rebasando sus facultades. 
Estaban subestimando mucho a los presidenciales de Morena al tratar de empujarlos para 
que salgan por la puerta de atrás. El clima adverso que puede provocar eso, sería, un 
estallido interno y una división inminente de las estructuras que están conscientes de lo 
que pasa y sucede en ese afán de allanar el camino para tener el control del partido. 
Sí están decididos a eso tendrán que responder por el fracaso de Morena porque el costo 
político de la división será muy alto. No creo que ninguno de los presidenciables acepte el 
dedazo o la imposición, ni mucho menos la simulación de una encuesta que está 
comprobado no sirve ya que tiene todo menos ser democrática. 
 
 
 
 
 



 
 
Ya en el ocaso de su sexenio y con el desgaste que esto produce, sumado a la división 
de Morena si no privilegian la unidad, el lopezobradorismo es candidato a entregar la 
presidencia de la República. De hecho, hay encuestas que ya circulan con los propios 
presidenciables de Morena, pero bajo otro vehículo de participación. No me extrañó 
porque, en el plano político-social, representan gran poder de convocatoria- pero a su vez 
llegarán con la inercia que provocará la polarización- si Morena no es capaz de procurar 
la prudencia ni mucho menos la cordura por refutar el favoritismo. 
Menospreciar de esa forma a los presidenciables y además atacarlos, es la peor 
estrategia cuando, en lo político, falta muchísimo tiempo para encarar el desarrollo interno 
lo que daría lugar, primero, a un desgaste de quien apuestan el todo por el todo al 
esforzarse al máximo, sobre todo sí la intención es defenestrar a los aspirantes legítimos 
porque el mejor antídoto es la resistencia. 

Lo quiso hacer Layda Sansores ante un peso pesado de la política que tiene larga 
experiencia y bagaje como lo es Ricardo Monreal que no se quedó con los brazos 
cruzados y actuó al optar por ir a la vía de la autoridad persecutora de delitos y la 
jurisdiccional que tuvo- por propósito- evidenciar las burdas e ilegales maniobras de 
ataques sistemáticos, con motivaciones políticas, emprendidas contra él. 
Finalmente, no hay punto de comparación: un animal político como Ricardo Monreal, 
comparado con la andanada burda de Layda Sansores, era como pelear en el cuadrilátero 
con un peso minimosca. Se impuso la sagacidad pues fue un error minimizar y subestimar 
al coordinador de los Senadores de Morena, ya que él no se iba a quedar con los brazos 
cruzados, especialmente ante un esquema pernicioso como lo es el Martes del 
Jaguar que, en vez de informar cosas de culturales y educativas, se convirtió en el órgano 
de golpeteo que pierde el tiempo al tratar de acechar con mecanismos burdos. 
Gana la justicia, pierde la maquinación que, sí no la frenan a tiempo, no exagero, 
perderán la Ciudad de México y de paso la presidencia de la República cuando los grupos 
radicales aceleren el rompimiento con tal de imponer a su “corcholata” preferida. 
Lo dijimos hace poco: Mario Delgado está obligado a poner fin a la guerra sucia, al 
menos, mencioné, de que exista un silencio cómplice que sería una decepción. No se 
diga si desde el gobierno también respaldan posturas como la de Layda porque, eso sí, 
sería un desencanto y una desilusión para los que apostamos en 2018 por un cambio. 
Lamentable la actuación de Layda Sansores. Cada vez se le nota más su irritación por el 
apellido Monreal con un dolo peyorativo que está sobrepasando los límites del respeto. En 
Campeche, hay ausencia de una gobernadora que, de tiempo completo, está dedicada a 
la guerra sucia. Qué desilusión para la población de aquella entidad con una jefa del 
despacho estatal entregada al espectáculo mediático pobre, muy pobre. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/el-tropiezo-de-layda-sansores-por-javier-
lozano/ 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
JACQUES COSTE 

EL ERROR MÁS GRAVE LUEGO DE LA MARCHA  
 
La marcha del domingo pasado en defensa del INE ha dado mucho de qué hablar. 
Prácticamente todas las columnas políticas y las mesas de debate de esta semana han 
estado dedicadas a la manifestación y sus consecuencias. 

 

https://www.atiempo.mx/destacadas/el-tropiezo-de-layda-sansores-por-javier-lozano/
https://www.atiempo.mx/destacadas/el-tropiezo-de-layda-sansores-por-javier-lozano/


 

Hay una implicación en la que diversos analistas se han centrado: el fortalecimiento de las 
oposiciones luego de la marcha debido a dos motivos principales. Por un lado, las 
oposiciones encontraron en la defensa del sistema electoral un tema en torno al cual 
cohesionar a una coalición variopinta de actores políticos y sectores sociales. Por otro 
lado, por primera vez en el sexenio, las oposiciones le disputaron la calle, la plaza pública, 
al presidente López Obrador y Morena, al convocar a cientos de miles de ciudadanos a 
marchar en urbes de todo el país. 

Hablo de oposiciones en plural deliberadamente, pues en las manifestaciones del 
domingo se concentraron: la oposición partidista (desde la menguada coalición Va por 
México hasta Movimiento Ciudadano y varios partidos locales), la oposición política no 
partidista (como el Frente Cívico Nacional, en la que participan personajes como 
Guadalupe Acosta Naranjo y Demetrio Sodi), la oposición empresarial (por ejemplo, la 
organización Unid@s encabezada por Claudio X. González), la oposición intelectual (con 
José Woldenberg, María Amparo Casar, Denise Dresser, Héctor Aguilar Camín y otras 
figuras como principales exponentes) y una porción mayoritaria de ciudadanos 
independientes, libres e inconformes (de derecha, de centro y algunos de izquierda). 

A diferencia de los voceros del obradorismo, no nombro a los promotores y asistentes a la 
marcha para deslegitimar al movimiento. Todo lo contrario: creo que es meritorio que la 
integridad de nuestro sistema electoral sea una causa que convoque a sectores amplios 
de la sociedad y los círculos políticos e intelectuales. Los nombro, más bien, para señalar 
que la marcha se trató de una manifestación opositora. 

Un legado curioso de la transición a la democracia en México es que lo “ciudadano” 
adquirió un carácter casi sacrosanto, mientras que lo “político” se convirtió en tabú. Así, 
los consejeros ciudadanos del entonces IFE eran buenos por naturaleza, mientras que los 
políticos profesionales eran intrínsecamente corruptos y perversos. Por eso, 
organizaciones como Unid@s y el Frente Cívico o hasta el partido Movimiento Ciudadano 
se autodenominan como “agrupaciones ciudadanas”. No lo son: su naturaleza es política, 
toda vez que tienen agendas políticas y objetivos políticos. 

Esta breve disquisición lingüística viene a cuento porque esta manía de no llamar 
“político” a lo que tiene esa calidad está ocasionando que los asistentes a la marcha se 
indignen cuando los medios la califican como una manifestación opositora y, rápidamente, 
respondan que fue una “movilización ciudadana con el único fin de defender al INE”. 

En efecto, la causa principal que unió a esta coalición amplia fue salvaguardar el sistema 
electoral. Sin embargo, es claro que el descontento acumulado por distintas decisiones 
del gobierno y por el discurso del López Obrador también fungieron como motivaciones 
importantes para asistir a la marcha. De no ser así, la concurrencia no hubiese sido tan 
abundante. 

En suma, la marcha sí fue una manifestación de las oposiciones. Y es mejor que se 
asuma como tal. Hacer política, ser oposición, no tiene nada de malo. Al contrario, es 
deseable en toda democracia. 

 

 

 



 

 

Una vez caracterizada a esta marcha como opositora, vale la pena subrayar que, a partir 
de este momento, surgirán varios problemas y desafíos para las oposiciones partidistas: 
por ejemplo, ¿cómo mantener el momento y la cohesión?, ¿cómo construir una agenda 
más allá de la defensa del INE?, ¿convocar o no convocar a más manifestaciones, 
tomando en cuenta lo complicado que será lograr que sean así de numerosas?, entre 
otros tantos. 

Yo me quiero centrar en un reto particular. Mucho me temo que la asistencia de 
manifestantes de clase media y, sobre todo, media alta a la marcha les confirmará a las 
oposiciones partidistas un diagnóstico equivocado que muchos de sus líderes tienen: en 
2024, pueden ganar con el voto de las clases medias urbanas. 

Y digo que este diagnóstico es erróneo porque, contrario a lo que piensan muchos líderes 
empresariales, políticos y de opinión, México no es un país de clases medias. Lo puede 
ser en los números, pero no en la práctica. En realidad, sectores amplios de supuesta 
clase media urbana viven precarizados: sin buenos servicios, sin seguridad social, sin 
grandes lujos, en zonas periféricas, inseguras y marginales de las ciudades, e incluso, en 
muchos casos, en la economía informal. 

Apelar a la clase media, tal como la imaginan muchos líderes políticos —mucho más 
abundante, boyante y próspera de la que en realidad existe—, es un error. México es un 
país de clases populares, no de clases medias. 

El error más grave que podrían cometer los partidos de oposición es usar la asistencia de 
la clase media alta a la marcha para ratificar este diagnóstico erróneo y basar en él sus 
acciones y sus campañas rumbo a 2024. Si hacen eso, las oposiciones partidistas dejarán 
fuera a muchos sectores sociales que podrían ser votantes indecisos o de tendencia 
opositora. 

https://acueductoonline.com/el-error-mas-grave-luego-de-la-marcha-jacques-coste/ 

 
ESLABÓN DEMOCRÁTICO 
 JUAN ADOLFO MONTIEL 
 

LA MANIFESTACIÓN CIUDADANA DEL 13 DE NOVIEMBRE DE 2022  

El mensaje que envió la ciudadanía saliendo a manifestarse el pasado domingo 13 de 
noviembre lo debemos interpretar desde diferentes aristas y ángulos, pero en esta 
ocasión lo quiero hacer como funcionario del Instituto Electoral de Michoacán, como 
integrante del Consejo General, y quiero decir que agradezco a la ciudadanía esas 
manifestaciones de valoración de su democracia, de exigencia de robustecer a la 
democracia y de no querer que se debilite a nuestro sistema político-electoral y 
democrático. 

Me parece que nos compromete a quienes trabajamos en los órganos electorales a seguir 
difundiendo, nutriendo a nuestra cultura democrática, a los valores democráticos, a 
generar ciudadanía para que nuestro sistema democrático se vea fortalecido. 

https://acueductoonline.com/el-error-mas-grave-luego-de-la-marcha-jacques-coste/


 

 

Desde mi punto de vista me compromete a seguir trabajando día a día por los principios 
democráticos de la objetividad, imparcialidad, legalidad, transparencia y profesionalismo 
en las tareas que tenemos que realizar desde el Instituto Electoral de Michoacán. 

Cuenten con ello, así lo estaré realizando y debemos refrendar ese compromiso con todas 
y todos los ciudadanos que ayer se manifestaron exigiendo más democracia y diciendo 
que estarán atentos a que no haya disminución de esta. 

https://acueductoonline.com/la-manifestacion-ciudadana-del-13-de-noviembre-de-
2022-juan-adolfo-montiel/ 
 
URBANÓPOLIS  

SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 
8 MIL MILLONES DE PERSONAS Y CONTANDO  
De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y su monitoreo sobre la 
población mundial, el día de hoy martes 15 de noviembre del 2022 los habitantes del 
Planeta sumamos la histórica cifra de 8,000 millones de personas. Una cifra sin 
precedentes, dado que en 2012 las proyecciones indicaban que para el 2050 la población 
podría alcanzar los 6,300 millones de personas. 

Dicha cifra constituye un asunto relevante, debido a que nuestro mundo actual se 
caracteriza por los efectos negativos del Cambio Climático, en donde los esfuerzos por 
disminuir las emisiones de gases de efecto invernadero, la sobre explotación y 
agotamiento de recursos naturales obligan a plantear una agenda común: la Agenda 
2030, a fin de garantizar la permanencia de la especie humana en el planeta. 

Debemos de ser menos. 
Hace poco más de doscientos años, a finales del siglo XVIII, un economista inglés de 
nombre Roberth Malthus publicó su “Ensayo sobre el principio de población”, donde 
identifica y expone lo que consideró un problema, al observar que el ritmo de crecimiento 
de la población superaba, con creces, la capacidad de producir alimentos, situación que 
inevitablemente generará hambrunas, conflictos y muerte. Los estudiosos señalan que 
seguramente el Reverendo Malthus basó sus ideas al observar las discrepancias entre el 
aumento en el número de bautismos con respecto al número de defunciones. 

La solución que planteó Malthus a pesar de ser un hombre religioso consistía en 
que limitar el número de hijos podía resolver parcialmente la crisis poblacional en ciernes. 
Él abogaba por la restricción moral y por “evitar el matrimonio hasta que uno tuviese el 
dinero suficiente como para criar hijos”, como la única manera de mejorar sus condiciones 
de vida. 

Por increíble que parezca, la preocupación de Malthus ha tenido gran influencia en 
nuestro mundo. Entre 1960 y 1970 México tuvo una política de transición demográfica 
muy intensa que logró disminuir la tasa de natalidad y mortalidad infantil 
significativamente. 
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 Tal vez más significativo sea el de China, donde después de la creación de la República 
Popular China (1949-1976), al descender la mortalidad infantil y aumentar la esperanza 
de vida, su población casi se duplicó y se acercaba a los 1.000 millones en 1979. Para 
evitar dicho escenario se decretó la política de un único hijo por familia, su cumplimiento 
se logró mediante incentivos económicos y ventajas para quienes cumplían, y sanciones 
para quienes no obedecían, incluso abortos y esterilizaciones forzosas. 

Disminuimos nuestro crecimiento 
Las estadísticas mundiales señalan que en muchos países el número de hijos por familia 
ha disminuido notablemente en las últimas décadas; la población mundial está creciendo 
a su ritmo anual más lento desde 1950, por debajo del 1%. Dos terceras partes de la 
población mundial viven en un país donde el promedio de hijos por mujer es inferior a 2.1, 
lo que permite considerar que la población de 61 países o áreas disminuirá en un 1% o 
más entre 2022 y 2050. 
Claro que existen diferencias significativas; se prevé que India superará a China como el 
país más poblado del mundo en 2023, aún cuando en 2015 China modificó su política 
demográfica y autorizó sin condiciones un máximo de dos hijos por pareja. Este cambio 
provocó en 2016 un aumento de nacimientos del 7.9%, y a partir del 2012 ya se permite 
que las parejas tengan un tercer hijo. 
Envejecimiento de la población. 
Tal vez lo que explique algunos cambios en la política demográfica es, sin duda, el 
incremento en la población de 65 años o más, que en 2022 se espera que aumente 10%, 
y en 2050 se estima que este sector de la población llegue a igualar la población de niños 
menores de 12 años. Aunado a que la esperanza de vida a escala mundial se ha 
incrementado, para los niños nacidos en 2015 era de 71.4 años (73.8 años para las niñas 
y 69.1 para los niños), si bien se considera que las perspectivas de cada niño en particular 
dependen del lugar de nacimiento. En informes de la ONU se indica que los recién 
nacidos de 29 países tienen una esperanza media de vida igual o superior a 80 años. 

Nuestra responsabilidad. 
El crecimiento poblacional descrito divide opiniones, entre quienes lo consideran un 
problema y quienes afirman que es parte inevitable del “desarrollo”. Pero una situación es 
indiscutible: el problema no se puede resumir en si somos muchos habitantes en el 
planeta. El principal problema es el nivel de consumo de dichos habitantes. Debemos 
estar conscientes de que la mayoría de las veces el precio de los productos que 
consumimos no refleja su coste ambiental o social real. 
Algo que inevitablemente incentiva nuestros altos niveles de consumo es la obsolescencia 
programada, que genere un consumo recurrente de productos, con una vida útil cada vez 
más corta. Sin olvidar que esto incrementa los desechos que inevitablemente contaminan 
bosques y mares. Tenemos un modelo de consumo alto e insostenible a largo plazo. 
Los cambios en la dinámica demográfica son a mediano y largo plazo, lo inmediato e 
impostergable es la necesidad de modificar nuestro nivel de consumo. 

 

 

 



 

 

 La solución, si bien involucra a gobiernos y empresas, debe comenzar con nosotros los 
consumidores, pues los productores sólo buscan una mayor ganancia económica. No 
olvidemos que la Pandemia nos demostró que, al disminuir el consumo de todos nosotros, 
se disminuyó la producción y por ende la explotación de recursos naturales. 

El crecimiento poblacional parece inevitable, los ciudadanos demos de impulsar un 
cambio en nuestros hábitos de consumo, a través de disminuir o reorientarlo para 
propiciar una producción responsable y acorde con la realidad ambiental de nuestro 
planeta. 
https://acueductoonline.com/8-mil-millones-de-personas-y-contando-salvador-
garcia-espinosa/ 
 
 
RUTA TRANSFORMADORA  
CELESTE ASCENCIO 
 
MATRIMONIO IGUALITARIO EN MÉXICO  
 
El año 2010 marcó un precedente histórico en la vida de los derechos humanos de 
México, pues fue cuando por primera ocasión se aprobó el matrimonio igualitario en el 
país, siendo el Distrito Federal, (ahora Ciudad de México), quien logró este triunfo. Parece 
increíble que después de 12 años finalmente se haya legalizado en cada una de las 
entidades de la República Mexicana, y digo increíble, porque debió haberse aprobado en 
aquel entonces en todo el país. 
Desde las primeras reformas a los códigos civiles o familiares de los diferentes estados de 
México y países de América Latina, comenzó un debate por la 
denominación: argumentaban que, el matrimonio igualitario no podría existir, toda vez 
que matrimonio proviene del latín matrimonium, y hace referencia a la calidad de la mujer 
como madre. 
Sin embargo, hay vocablos que han quedado superados por la realidad; por ejemplo, la 
palabra patrimonio, que se deriva del latín patrimonium, refiere a lo que proveen los 
padres, aunque en nuestra actualidad las mujeres somos quienes aportamos más al 
bienestar económico y patrimonial de los hogares. 
El triunfo de esta lucha en México corresponde únicamente a la sociedad civil organizada, 
pues con la exigencia de la población LGBTIQ+ se logró que en cada uno de los 
congresos locales se haya votado a favor, en algunos casos, después de que primero 
votaron en contra, pues no fue suficiente el que la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación determinara que va en contra de los derechos humanos establecer que el 
matrimonio sea exclusivo entre un hombre y una mujer. 
Fue hasta el 26 de octubre de 2022 que finalmente se aprobó el matrimonio igualitario en 
todo nuestro país. Sin embargo, aún tenemos mucho que pugnar, el matrimonio no lo es 
todo; además, no todas las personas de nuestra población desean casarse. 
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Seguridad social, trabajo digno, adopciones homoparentales, vivienda y trabajo sexual, 
son solamente algunos de los muchos derechos que aún nos falta conquistar, y que estoy 
segura que lo vamos a lograr, así pase una década más, aunque aspiro y anhelo que, 
desde el interior de la Cámara de Diputados, en este segundo periodo consecutivo como 
diputada federal pueda lograr la materialización de éstos. 
En tanto, seguiremos saliendo a las calles a marchar, a expresarnos y a gritar: ¡por usos y 
costumbres incluyentes, es bueno ser diferente! Seguiremos manteniendo acercamiento 
con diferentes lideres políticos y religiosos, porque solamente con el dialogo y educación, 
lograremos el respeto verdadero. 
https://acueductoonline.com/matrimonio-igualitario-en-mexico-celeste-ascencio/ 
 
 
AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VILCHEZ 
 
TRAS LA MULTITUDINARIA MARCHA, FRACASARÍA LA REFORMA ELECTORAL DE 
AMLO 
La marcha por la defensa de la democracia y el Instituto Electoral Nacional (INE) fue 
exitosa. No solo en la capital del país, también a lo largo y ancho de México.   

Y es que, pese a las descalificaciones y denuestos que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador había endilgado días antes a sus organizadores, la marcha habría 
rebasado la proyección prevista por sus mismos orquestadores.   

Sin duda, se advirtió un extraordinario y decidido respaldo de la sociedad mexicana al 
sistema electoral y, consecuentemente, a los representantes populares que han 
manifestado que votarán en contra de la propuesta de reforma electoral del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.   

Aquí, en Morelia, marcharon juntos la sociedad civil, ciudadanos identificados con tal o 
cual partido político, dirigentes partidistas y trabajadores municipales, quienes también 
coincidieron en la multicitada consigna de “El INE no se toca”.   

Hay fuentes gubernamentales que calcularon en 11 mil los asistentes a la marcha 
moreliana, otros, como el edil Alfonso Martínez y dirigentes partidistas, anotaron que 
participaron alrededor de 30 a 40 mil morelianos.   

Pero, sin duda, e independientemente de dicha guerra de cifras, el de Morelia quizá fue 
uno de los eventos más concurridos a nivel nacional, después del de la Ciudad de 
México.   

Recuérdese que la propuesta presidencial de reforma electoral, no solo incluye el cambio 
de nombre y estructura del INE por el del INEC, también la desaparición de los órganos 
electorales locales, como aquí en la entidad el Instituto Electoral de Michoacán (IEM) y el 
Tribunal Electoral de Michoacán (TEEM).    
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En la Ciudad de México, en la que participaron cientos de miles de ciudadanos, cifra muy 
contraria a la percepción de Martí Batre quien dijo que solo habían marchado alrededor de 
12 mil ciudadanos, la protesta o defensa fue impresionante. Pocas marchas como la del 
domingo pasado que se han experimentado en los últimos años.   

Hubo solo un orador: José Woldenberg, quien fuera presidente del Instituto Federal 
Electoral. Woldenberg fue enérgico, firme y claro.   

“Hacemos un llamado a todos los grupos parlamentarios -sí, a todos- sin exclusiones ni 
excepciones, los que conforman las Cámaras del Congreso Federal y de los 32 congresos 
en las entidades, a que defiendan lo edificado en materia democrática y no conduzcan a 
nuestro país a una etapa venturosamente superada: la del autoritarismo que se auxiliaba 
de autoridades electorales a modo”, expresado ante el Monumento a la Revolución y 
frente a una multitudinaria muchedumbre que había recorrido un de las principales 
arterias de la Ciudad de México.   

“El día de hoy refrendamos nuestro profundo compromiso con la democracia y por ello 
defendemos un sistema electoral que nos cobija a todos y que permite la coexistencia de 
la diversidad y la substitución de los gobiernos por vías pacíficas y participativas. Ese es 
el México que queremos: un México para todos, un México cuya diversidad cuente con un 
formato para su convivencia y competencia”, declaró el ex árbitro electoral mexicano.   

José Woldenberg culminó con una serie de consignas alusivas al momento: “No a la 
destrucción del INE. No a la destrucción de los institutos locales. No a la destrucción de 
los tribunales locales. No a la pretensión de alinear a los órganos electorales a la voluntad 
del gobierno. No al autoritarismo. Sí a la democracia. Sí a un México democrático”.   

Sin duda, las marchas celebradas en gran parte del país reflejaron, y se reflejarán, en un 
contundente rechazo y desaprobación a la propuesta de reforma electoral del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.     

Y todo indica que la mayoría de integrantes de la Cámara de Diputados Federal ya se 
habría decidido por un no rotundo.  

Al tiempo   

PARA mejorar la calidad de vida de las michoacanas de 18 a 64 años de edad, con 
cáncer de mama o cervicouterino, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla anunció que se 
trabaja en una iniciativa para otorgarles un apoyo mensual. “Vamos a mandar esta 
iniciativa al Congreso del Estado para apoyar a todas las mujeres michoacanas que 
padecen de cáncer de mama y cervicouterino con una mensualidad para que puedan 
atenderse” refirió. Ramírez Bedolla detalló que se plantea que el apoyo mensual se 
otorgue durante el tiempo que la persona beneficiaria dure en tratamiento y cubrirá hasta 
tres años de vigilancia. Destacó que esta sería la primera ocasión que el gobierno estatal 
promueve un programa de este tipo, que responderá de manera puntual a las 
necesidades de este sector como una propuesta de atención integral para mujeres…. 

 



 

ES MOMENTO de que los diputados federales de Morena demuestren su compromiso 
con Michoacán y voten a favor de asignar recursos para la federalización de la nómina, la 
ampliación de la autopista Siglo XXI y para abatir el déficit presupuestal de la Máxima 
Casa de Estudios, aseguró el legislador federal de Acción Nacional, Armando Tejeda Cid. 
Como parte de las reservas presentadas para que se realicen modificaciones al 
presupuesto de egresos del 2023, Tejeda Cid solicitó a la Cámara de Diputados agregar 
los artículos transitorios 13, 14 y 15 a fin de beneficiar con recursos extraordinarios a 
Michoacán, luego de que la federación decidió no incluirlos, pese a que se han prometido 
en múltiples ocasiones….EN LA DISCUSION y dictaminación del Presupuesto de Egresos 
del Estado para el 2023, debemos apostar por que éste tenga una profunda vocación 
municipalista, subrayó la diputada Gloria Tapia Reyes, presidenta de la Comisión de 
Fortalecimiento Municipal y Límites Territoriales de la LXXV Legislatura del Congreso del 
Estado. “Es importante fortalecer a los municipios, los cuales atraviesan una situación 
económica particularmente difícil, no sólo por el tema inflacionario que no fue 
dimensionado en todo su alcance dentro de las leyes de ingresos de este 2022, sino 
también por el contexto de crisis económica internacional”, dijo la también 
vicecoordinadora del PRI….EL SISTEMA democrático en México ha permitido una mayor 
participación de las mujeres en cargos de elección popular, al ir incorporando 
paulatinamente mandatos legales que posibiliten el pleno ejercicio de sus derechos 
políticos, dijo la diputada Mónica Valdez Pulido, integrante del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. La 
diputada por el distrito de Zacapu señaló que la defensa de la democracia y del Instituto 
Nacional Electoral, frente al intento del Gobierno Federal por concretar una reforma 
electoral regresiva y lesiva, es también defender la conquista de los derechos políticos de 
las mujeres….”ESTE día, en el que miles de personas del país salieron a las calles para 
defender la democracia de nuestro país, las instituciones y manifestarse en contra de la 
reforma electoral, acción que es respaldada por las y los presidentes municipales del 
Partido de la Revolución Democrática en Michoacán, afirmó la coordinadora de los 
alcaldes, Araceli Saucedo Reyes, edil de Salvador Escalante. Tras manifestar su rechazo 
a la propuesta del presidente de la República para destruir y atentar contra el Instituto 
Nacional Electoral, la alcaldesa celebró que en México miles de personas salieran a 
manifestar su repudio a la reforma electoral que se promueve desde Palacio Nacional, ya 
que con ello, se atenta contra la democracia que costó años de lucha y pérdidas de 
vidas… DIAS después de la marcha que reunió en Morelia a alrededor de 40 mil 
personas, el presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar destacó que continuará 
ejerciendo su derecho a levantar la voz para defender a la democracia y al Instituto 
Nacional Electoral. A pregunta expresa respecto a si su manera de expresarse no 
repercutiría en la buena relación que mantiene con el ejecutivo estatal, mencionó que “los 
que gobernamos, tenemos el criterio amplio”, por ello, sostuvo que a pesar de las 
diferencias en las ideologías, se debe trabajar de manera coordinada para que le vaya 
bien a la ciudad, el estado y el país. El presidente municipal, sostuvo que hoy que existen 
condiciones de libertad, se tiene que luchar para que siga siendo así, “porque insisto: no 
se tiene que derramar más sangre para poder tener democracia en México”…. 

 

 

 



 

 

El PASADO domingo, la Coordinación Estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán 
junto con militantes, simpatizantes, ciudadanas y ciudadanos llevaron a cabo el primer 
Picnic Naranja en el corazón del centro de convenciones de la ciudad de Morelia, donde 
cientos de personas, así como liderazgos locales se dieron cita. Toño Carreño, 
coordinador estatal de Movimiento Ciudadano Michoacán, puntualizó el crecimiento que 
ha tenido el proyecto naranja durante su primer año de dirigencia, donde se pasó de tener 
de 12 a 65 comités municipales y se sumaron 4 estructuras estatales, así como 1 síndico 
y 5 regidores, con este avance se prevé cerrar en 80 comités al finalizar el año. En este 
sentido, enfatizó y señaló que “quien quiera llegar a Movimiento Ciudadano debe formarse 
en la fila”, pues dijo, “nuestro Movimiento está abierto a todo aquel que se quiera sumar y 
que coincida con nuestras causas y nuestras formas de hacer política, por ello el que se 
quiera sumar y cumpla con estas condiciones, debe unirse con respeto y se forme”…ES 
NECESARIO que en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado de Michoacán se 
destierre la simulación y que la labor legislativa se convierta en el centro de interés de 
quienes la integran, recalcó la diputada Julieta Gallardo Mora tras presentar su renuncia 
como integrante de la Representación Parlamentaria. La diputada por el distrito de 
Puruándiro informó que su determinación parte de la convicción personal de abonar por la 
reivindicación del papel de quienes ostentan una representación popular en el Poder 
Legislativo, en donde correspondería poner punto final al destierro al que se ha sometido 
al interés público, el cual debería prevalecer frente a cualquier otro interés al interior del 
Congreso. La legisladora Julieta Gallardo denuncia traición de su colega Fanny 
Arreola….LA COORDINADORA en Michoacán de  los Comités de Apoyo a Marcelo, 
Blanca Piña Gudiño, se reunió con el canciller Marcelo Ebrard, a quien invitó a visitar el 
estado para que escuche de viva voz la situación social y económica por la que atraviesan 
sectores importantes de la población; el ex jefe de gobierno del DF, aceptó que estará el 
sábado 26 de noviembre en Morelia. Fue en la Ciudad de México donde la senadora de 
Morena por Michoacán sostuvo el encuentro con el secretario de Relaciones Exteriores, a 
quien reconoció de ser una persona sensible a los grandes problemas del país, pero 
también un político que cuenta con propuesta claras y concretas de soluciones….EL 
OMBUDSMAN Marco Antonio Tinoco Alvarez podría ser sujeto de juicio político por el 
Congreso del Estado. Hay infinidad de denuncias en todos los órdenes en su contra en el 
Palacio Legislativo michoacano…   

http://www.ahuizote.com/2022/12/03/tras-la-multitudinaria-marcha-fracasaria-la-
reforma-electoral-de-amlo/ 
 
 
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ 
 
ALCALDE DE AGUILILLA EXIGE JUICIO POLÍTICO  
La crisis política se agudizará en el municipio de Aguililla, luego de que la alcaldesa 
sustituta María de Jesús Montes, solicitó al Congreso del Estado juicio político en contra 
de la síndica y siete regidores, así como la revocación del mandato que les fue conferido. 
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Esta es la segunda ocasión que solicita juicio político, después de que el 26 de octubre 
del presente año, presentó la solicitud pero no procedió debido a que en el caso de los 
juicios políticos se requiere de su ratificación en un término de tres días, y no lo cual no 
hizo. 

Sin embargo, pese a que no tiene ninguna calidad moral para solicitarlo porque gobierna 
desde la capital del estado desde hace poco más de siete meses que fue impuesta por el 
dirigente estatal del PVEM, Ernesto Núñez, tras la ejecución del presidente municipal, 
César Arturo Valencia Caballero, ocurrida el 10 de marzo del año en curso. 

Y no obstante el vació de poder que existe en el municipio de Aguililla el Congreso del 
estado no ha tomado cartas en el asunto y ante esa situación la alcaldesa sustituta repuso 
el procedimiento de juicio político el pasado 10 de noviembre del presente. 

Según la presidenta municipal sustituta, argumenta que la síndica y los siete regidores 
abandonaron sus responsabilidades porque no han asistido a las sesiones de cabildo sin 
justificación alguna, pero ella no despacha en la presidencia municipal. 

Por otro lado en su solicitud que presento a la LXXV Legislatura de Michoacán hace un 
recuento de los desencuentros entre ella y los integrantes del cabildo que se agravaron 
por el supuesto hackeo de las cuentas del ayuntamiento de las que se sustrajeron tres 
millones de pesos y nadie sabe en dónde está ese dinero. 

Finalmente se queja del incumplimiento del acuerdo al que llegaron ante el secretario de 
Gobierno, Carlos Torres Piña, para que ella podría nombrar a alguna persona de su 
confianza como tesorero, lo cual no ha sido posible, además de consignar el uso indebido 
de documentos por parte de la síndica, Elsa Guadalupe Contreras Sánchez. 

http://www.ahuizote.com/2022/12/02/alcalde-de-aguililla-exige-juicio-politico-
columna-coordenadas-politicas/ 

LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
¿USTED LE CREE A ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS?  
Pues bien, la marcha del domingo 13 en defensa del INE fue un éxito, y un día amargo 
para el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien quiso minimizarla, al igual que 
Mario Delgado (me voy a tener que cambiar el apellido) dirigente nacional de Morena con 
los clásicos calificativos de siempre, pero ante lo evidencia no pudieron. 
 

Bueno, la gente aún sigue comentando lo de ese día, y no es para menos ante la 
respuesta de las y los ciudadanos. 
Me llamó mucho la atención lo dicho por el alcalde de Morelia Poncho Martínez: que 
seguirá levantando la voz para defender a la democracia y al Instituto Nacional Electoral. 
Sabe de antemano que esa postura podría enfriar la relación con el gobernador morenista 
Alfredo Ramírez Bedolla, quien como ya usted sabe, es zirimique de López Obrador, y 
ambos representar diferentes intereses. 
Ramírez Bedolla representa al presidente y a Morena, Poncho Martínez a la sociedad 
moreliana, por lo que podría ocasionar un choque de trenes por la diferencia de 
ideologías. 
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Porque los morenistas son muy sentiditos y vengativos cuando están en el poder y 
Poncho representa un peligro político para Morena, pero su postura es valiente. 
USTED LE CREE A ALITO?……… Alejandro Moreno Cárdenas ya traicionó una vez, y 
como lo he sostenido: el que traiciona una vez traiciona dos veces, o más, según los 
intereses, pero siempre será traicionero, por eso no se le cree al líder nacional del PRI 
que no apoyarán la iniciativa de reforma electoral que proponen Morena y el presidente 
López Obrador, pues lo mismo aseguró cuando se amplió la permanencia del ejército en 
las calles, y ya ven lo que pasó. «No vamos a apoyar jamás ninguna reforma que atente 
contra el INE y el Tribunal Electoral», dijo, pero lo pueden hacer cambiar de idea de un 
momento a otro como sucedió en el caso anterior. El líder priista perdió toda credibilidad 
ante la militancia y el pueblo de México. 
Lo más recimeyes que guardara silencio porque sus declaraciones suenan muy hipócritas 
y poco convincentes. 
EL MEJOR CHISTE DE LA SEMANA PASADA FUE EL DESTAPE PRESIDENCIAL DE 
NOROÑA……….Sin duda que el mejor chiste de la semana pasada fue el destape del 
petista Gerardo Fernández Noroña como aspirante a la Presidencia de la República para 
el 2024, no cabe duda que el partido que una vez admiré se ha convertido en un circo. 
Lástima. 
El belicoso y payaso legislador, fue destapado por 
Alberto Anaya, dirigente nacional del Partido del Trabajo, a quien casi lo santifica. 
El destape de Noroña fue un circo, pues cuando se sepa quien será el candidato de 
Morena, el PT va a doblar las manitas. Lo juro. 

NO SE LA ACABA RAYMUNDO…… Ahora si se está llevando buena chinga Raymundo 
Arreola Ortega, secretario de asuntos parlamentarios del congreso, pues al parecer los 
legisladores, como siempre quieren sacar el trabajo atrasado que tienen pendiente, y 
como sucede casi cada fin de año, hasta última hora se ponen a trabajar, pero quién se 
lleva la peor joda es el Atila de Nueva Italia, quien parece secretario particular de las y los 
legisladores pues siempre tiene que estar al pendiente de sus ocurrencias. 

http://www.ahuizote.com/2022/12/02/usted-le-cree-a-alejandro-moreno-cardenas-la-
columna/ 

 
QUADRATIN 
CONTRAFILO 
 JOSÉ GARCÍA SEGURA 
A la congeladora…. José García Segura. Con el frío de diciembre, legisladores del PAN, 
PRI, PRD y MC enviarán a la congeladora legislativa la iniciativa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador con la que trataba de desmantelar al INE. Como dijera la cantante 
Lucero, el mandatario mexicano se va a “quedar con las ganas…” de que sus seguidores 
elijan, “a mano alzada”, a las nuevas autoridades electorales. Y “es de que” esos de la 4 
TE han visto a México como feria de su pueblo. Visto está que los cuatreros le tiran a todo 
lo que se mueve… Mire usted: ·       “André Manue” no solo impulsa a La Cheinbaun como 
su “corcholata” presidencial. Permite toda clase de agresión contra el líder senatorial, 
Ricardo Monreal luego de que éste dijera que el Senado mexicano NO avalará 
regresiones, como la que pretende el Obradorato. A Monreal no solo le cerraron el paso 
en el partido Morena. El presidente lo agarró de su puerquito. ·    
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    El Pejedente desestimó la marcha del domingo 13: tienen que llenar el Zócalo 
capitalino en la próxima movilización, retó. “Ayer dije que apenas equivalía su marcha a la 
mitad del Zócalo, yo creo que me excedí, observó. López Obrador llamó “finísimas 
personas” a Roberto Madrazo y a Elba Esther Gordillo; a Vicente Fox, Miguel Ángel 
Osorio Chong, José Woldenberg, Claudio X González y Gustavo de Hoyos, entre otros 
marchantes, pero olvidó a sus René Bejarano (famoso por recibir ilegalmente fajos de 
billetes y llevarse hasta las ligas) y a su hermano, Pio, el impío, exhibido igualmente 
recibiendo sobres amarillos con fajos de dinero adentro. ·       Nacho Mier, el “corre ve y 
dile” del presidente en el recinto legislativo de San Lázaro arremetió contra el líder 
cameral, Santiago Creel de quien dijo “se pasa de lanza” (Querido diputado Santiago 
Creel: el León cree que todos son de su condición…) Ante alumnos de la Universidad 
Anáhuac, el líder cameral había dicho que en San Lázaro no hay diálogo, “como sí se ha 
hecho en casi 30 años”. Para alusiones personales escribió al diputado morenista: “La 
presidencia de la Cámara de Diputados no es concesión graciosa; es lo que marca la ley”. 
López Obrador asegura que la mayoría de quienes participaron en la marcha “son 
corruptos, clasistas y racistas”; que no tienen vocación democrática: son simuladores. Lo 
que la “regenta” Claudia Sheinbaum dijo a través del secretario de Gobierno, Martí Batres, 
es que la marcha en favor del INE apenas reunió ¡a 12 mil personas! Como su jefe 
Obrador, les llamó corruptos, clasistas, racistas… Totalmente Palacio, sin especificar 
alguna relación con la tienda departamental o al edificio de gobierno. “haiga sido como 
haiga sido”, López Obrador anunció un “plan B” tras enterarse que los partidos PAN, PRI, 
PRD y MC darían para atrás a su iniciativa de reforma electoral. Seguramente el 1 de 
diciembre dará detalles, en el marco de su Cuarto Informe, a realizarse en el zócalo de la 
capital. Será, dijo, una iniciativa de reforma que no requiera la mayoría calificada (334 
votos). Morena, PT y PVEM apenas suman 236 sufragios. La nueva iniciativa presidencial 
tratará de reducir el número de diputados (de 500 a 300) y que el pueblo, “bueno y sabio”, 
elija a consejeros y magistrados del Tribunal Electoral y del INE mismo. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/contrafilo-54/ 
 

INDICADOR POLÍTICO 
 CARLOS RAMÍREZ 
 
 La marcha de las contradicciones; Woldenberg, Gordillo y la iglesia. 1.- Una 
lectura estratégica de la marcha organizada por el empresario ultraderechista Claudio X. 
González podría permitir la conclusión de que el presidente López Obrador debería 
estar agradecido con el exconsejero presidente del INE, José Woldenberg, porque su 
discurso desactivo el potencial político-electoral 2024 del evento y redujo su intervención 
a la defensa del INE, sin tomar en cuenta que el riesgo está en la reforma político-
electoral. La marcha del domingo 14 resultó un distractor. Mientras miles de personas se 
desgañitaban gritando #elINEnosetoca, la Cámara de Diputados ya aprobó un 
presupuesto para el Instituto electoral con casi 4.5 mil millones de pesos menos, la 
mayoría morenista se prepara para la designación o no designación de cuatro consejeros 
y la mayoría legislativa está decidida a terminar con el reinado Woldenberg-Córdova 
Vianello en el INE con el relevo inevitable de Edmundo Jacobo Molina 
como todopoderoso secretario ejecutivo del organismo electoral.  
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El discurso de Woldenberg fue anticlimático, careció de construcción de plaza pública y 
fue algo así como un artículo periodístico leído ante masas que no entienden el estilo de 
redacción para motivar al auditorio o para fijar un punto de vista para ser leído. Asimismo, 
el discurso de Woldenberg reiteró la exigencia de no tocará el INE, cuando el organismo 
electoral ha sido manoseado con decisiones que le están restando movilidad. 2.- La 
gran sorpresa –o no– entre los asistentes a la marcha fue la presencia de la maestra Elba 
Esther Gordillo, operadora de la alianza Fox-Calderón con el PRI de Roberto Madrazo en 
2005 para imponer al gris académico institucional Luis Carlos Ugalde como consejero 
presidente del entonces IFE para utilizar al organismo como bloque de contención 
al avance del candidato opositor Andrés Manuel López obrador. En ese 
cambio, ninguna fuerza política alzó la voz para exigir que “El IFE no se toca”. Y 
para corroborar el fraude electoral del 2006 habría que revisar el libro Basta de fraudes 
electorales 1988-2018, del especialista Jorge Alberto López Gallardo publicado en Plaza 
Valdés editores y en donde se narran todas las manipulaciones cibernéticas 
para apoderarse del padrón electoral mexicano y que la base de datos de los votantes 
llegó a manos del grupo de campaña de Calderón a través de su cuñado Hildebrando 
Zavala. “Estudios de los datos oficiales del PREP sacaron a la luz la existencia de 
relaciones algorítmicas entre las supuestas votaciones recibidas por los diferentes 
partidos, ventajas de Acción Nacional sobre el PRD estadísticamente imposibles y 
consistentes con un inicio con votos negativos para los partidos de oposición”. 3.- La 
otra cereza del pastel de la marcha del domingo fue el involucramiento de la Iglesia 
católica conservadora a favor de la coalición ultraderechista del Señor X, violando los 
contenidos del artículo 130 constitucional cuyas reformas fueron el obsequio del 
presidente Carlos Salinas de Gortari a la jerarquía católica por su apoyo al fraude 
electoral de 1988 con la presencia de sacerdotes con vestimenta religiosa en su toma de 
posesión del primero de diciembre de ese año. El semanario Desde la Fe, una carta del 
episcopado y monjas marchando el domingo con pancartas que las involucraban con 
vestimenta religiosa en un acto civil han violentado varias partes del 130 constitucional, 
pero de manera sobresaliente el inciso e): “los ministros no podrán asociarse con fines 
políticos ni realizar proselitismo a favor o en contra de candidato, partido o asociación 
política alguna. Tampoco podrán en reunión pública, en actos de culto o de propaganda 
religiosa, ni en publicaciones de carácter religioso, oponerse a las leyes del país o a 
sus instituciones, ni de agraviar, de cualquier forma, los símbolos patrios”. 
El intervencionismo de la Iglesia católica en política recuerda el activismo político-electoral 
en 1984-1985 cuando se dio la Santa Alianza PAN-iglesia católica-empresarios-Gobierno 
de Estados Unidos a través del activismo del entonces embajador estadounidense 
John Gavin. Fue tal la presión religiosa en política terrenal, que el entonces secretario de 
Gobernación, Manuel Bartlett Díaz, amenazó con cerrar los templos como en los tiempos 
de la Guerra Cristera. Estas tres perlas que estuvieron presentes en la marcha del 
domingo han revelado una disputa política adelantada por las elecciones presidenciales 
del 2024, pero dejando pasar la oportunidad de convertir la defensa del INE en una 
agenda electoral de mayor calado que hubiera podido ofrecer una propuesta social-
opositora coherente y viable. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-200/ 
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POSDATA NEWS 
NUDOS DE LA VIDA COMÚN.  
LILIA PATRICIA LÓPEZ VÁZQUEZ 
 
VACACIONES, DEUDA DE JUSTICIA 
 

 “Ningún vencido tiene justicia si lo ha de juzgar su vencedor”. Francisco de Quevedo 

Hace unas semanas se aprobó en el Senado de la República la modificación a la Ley 
Federal del Trabajo para incrementar los días mínimos de vacaciones para los 
trabajadores de la iniciativa privada.  Esta resolución, que aún está en espera de ser 
ratificada por la Cámara de Diputados, es una deuda de justicia para los trabajadores 
mexicanos. 

En primer lugar, porque nuestro país es uno de los que tienen jornadas laborales más 
prolongadas y con menor descanso para los trabajadores. El esquema actual de trabajo 
es un secuestro a la vida de las personas, pues la condición para obtener un empleo -con 
frecuencia mal pagado-, es consagrarse de tiempo completo a un centro laboral y 
empaquetar la vida personal en un día de descanso semanal.  

Hemos hecho del trabajo el fin y no un medio para vivir.  Con ello, hemos puesto de 
cabeza las prioridades de vida, relegando las relaciones interpersonales a un último 
plano, generando graves consecuencias sociales con ello: desintegración familiar, 
disolución de la vida en comunidad, exacerbación del individualismo y estilos de vida 
centrados en uno mismo. Así, los periodos vacacionales no solo son necesarios para el 
descanso y despejarse mental y físicamente, sino para la reconexión de los trabajadores 
con aquéllas personas que son significativas en sus vidas. 

En segundo lugar, esta ampliación del pedido vacacional anual es también una deuda de 
justicia pues en México existe una asimetría muy importante entre salarios y prestaciones 
para los trabajadores de iniciativa privada y para aquéllos que están al servicio del 
Estado. Entre estas diferencias, las vacaciones en el sector público son de 10 días hábiles 
por cada seis meses trabajados, es decir, más de tres veces de lo que tiene derecho un 
trabajador de iniciativa privada. Esto, junto a otras diferencias importantes, como nivel de 
exigencia en el trabajo, días de aguinaldo y gratificaciones, hacen que en México haya 
trabajadores de primera y de segunda, lo cual es absurdo en un país que supuestamente 
busca la equidad. 

Ahora, este incremento de días causará un aumento en los costos de producción en las 
empresas, pues éstas tendrán que generar estrategias para cubrir las vacaciones de sus 
trabajadores. Como ejemplo de este impacto, supongamos una microempresa con 10 
trabajadores en su primer año laboral. 
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 En lugar de tener que cubrir 60 días de vacaciones entre todos, tendrá que buscar cubrir 
120, y en una época donde la mano de obra es un bien muy escaso, esto supondrá todo 
un reto  – que esperamos no sea a través de demandar el trabajo de horas extras 
impagas o buscar solucionar pagando los días a los trabajadores en lugar de conceder los 
días de receso. 

A nivel financiero, este cambio significa que los salarios base de cotización se verán 
incrementados y con ello las primas de seguridad social, pues ante el IMSS, el Infonavit y 
el SAR, el salario con el que se calculan las primas de seguro y aportaciones, se integra 
con la parte proporcional diaria de cada prestación que se genera. Al aumentar los días 
de vacaciones, se incrementan de manera directa las primas a pagar. A fin de cuentas, 
esta medida terminará siendo recaudatoria para el IMSS y el Infonavit, aunque sea de 
manera indirecta.  

Ciertamente, el aumento de vacaciones pondrá en jaque a las empresas tanto a nivel 
operativo como financiero. Sin embargo, esta sacudida debe servir de recordatorio de que 
la rentabilidad de una empresa no puede seguir basándose en la mano de obra barata y 
el alargamiento de las jornadas laborales, pues es un modelo de negocios injusto e 
insostenible. Es inmoral que la competitividad laboral mexicana sea producto del aguante 
de los trabajadores y no del talento sanamente desarrollado y enfocado a la productividad. 

Esperemos que esta reforma a la ley laboral se consume favorablemente y que las 
empresas se pongan las pilas para encontrar formas de que sean competitivas por 
potenciación de su capital humano y no más por su explotación. 
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PORTAL HIDALGO 
TRANSFORMANDO 
ABELARDO PÉREZ ESTRADA 
 
FELICIDADES 
Felicidades, a tantos miles de mexicanos de todas las corrientes políticas, razas, credos, 
géneros, sin filiación política, que se unieron con un solo objetivo, para defender nuestra 
democracia que hoy está representada por el INE. 
Felicidades, a todos los mexicanos que entendieron, que no están defendiendo a una 
persona y que tampoco están en contra del presidente, sino que están defendiendo la 
democracia de las siguientes generaciones, para que tengan la libertad de elegir a quien 
crean que puede guiar al país. 

Felicidades, aquellas aquellos políticos que no se quisieron colgar de esta marcha para 
ganar popularidad. 
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Felicidades, por el gran comportamiento que tuvieron los miles de manifestantes para 
hacer valer su voz sin destruir el patrimonio de muchos mexicanos. 

Felicidades, a los habitantes de la Ciudad de México, que, a pesar de la coincidencia de 
declaración de contingencia ambiental, asistieron a la marcha. 

Felicidades, a quienes se mantuvieron en el Monumento a la Revolución, aun cuando les 
encendieron las fuentes. 

Felicidades, por este gran mensaje enviado al Presidente de la República, por su reforma 
electoral. 

Felicidades, a los legisladores que entendieron lo que quieren los ciudadanos que deben 
representar. 

Felicidades, a todos los mexicanos, que ya nos dimos cuenta, que nuestra fuerza es 
mucho más poderosa, que quien ostenta la silla presidencial, que podemos salir a 
manifestarnos y decirles lo que no nos gusta. 

Felicidades, a los que gritaron que el INE no se toca, por lo menos no de esta forma, ni 
ahora que el presidente ya arranco la carrera presidencial. 

Felicidades, porque vimos una gran fuerza política, encabezada por ciudadanos que debe 
capitalizarse para el 2023 y 2024. 

Felicidades, a los mexicanos que, aunque no hayan asistido a la marcha, desde su 
trinchera, también manifiestan su rechazo a la reforma electoral del presidente Andrés 
Manuel. 

Felicidades, a los cientos de miles de mexicanos que, a pesar de los insultos del 
presidente, tomaron las calles para demostrarle con respeto lo que queremos. 

Felicidades, a Lorenzo Córdova, que no asistió a la marcha, porque su presencia la 
hubiera desvirtuado. 

Felicidades, a la prensa internacional y algunos medios nacionales, que, utilizando su 
libertad de expresión, hicieron cobertura de esta demostración de rechazo a la reforma 
electoral. 

 



 

Felicidades, a Martí Batres que nos demostró con su mal “conteo” de 10 mil asistentes, 
que no deben ser ellos quienes cuenten los votos en las elecciones. 

Felicidades, México, que tienes un soldado en cada hijo, que en paz defiende la libertad y 
democracia. 

Ah y también felicidades por su cumpleaños presidente. 

Insisto, ¡Es tiempo de los ciudadanos!, que queremos democracia. 
https://portalhidalgo.com/category/columnistas/ 

 

MARCO ANTONIO AGUILAR CORTÉS 

NUESTRAS REVOLUCIONES 1810, 1854 Y 1910 
PUE QUE NO; PUE QUE SÍ 
  
Hasta el año 2018, creíamos el común de los mexicanos respecto a nuestra historia 
(como nación independiente) que se dividía en tres grandes etapas: Revolución de 
Independencia, Revolución de Reforma y Revolución Social. 
Si personalizamos la consumación de independencia en 1821, el caudillo a la vista es 
Agustín de Iturbide, enemigo y vencedor militar de los iniciadores de esa causa en 1810. 
Sin embargo, Hidalgo y Morelos lucharon, básicamente, entre otras cosas: 1.-Por la 
independencia de la Nueva España de la Corona Española; 2.- Por la abolición de la 
esclavitud; 3.- Por la desaparición de las castas; 4.- Por la legislación de normas jurídicas 
fundamentales para el inicio y desarrollo de un nuevo país; y, 5.- Por la reintegración de 
sus tierras a las comunidades indígenas. 
Esos planes se iniciaron, como nacen todos los bebés humanos, con todas sus limitantes 
conocidas, pero tuvieron desarrollo acelerado, dirección congruente y válida, sabedores 
Hidalgo y Morelos que en cualquier momento perderían la vida. 
Iturbide y sus seguidores también fueron coherentes. Desde 1810 hubiesen admitido la 
independencia de la Nueva España; lo que no aceptaban eran las otras cuatro 
pretensiones básicas de Hidalgo y Morelos. Las juzgaban descabelladas. 
Los detonantes de esa inicial lucha insurgente fue la invasión de Napoleón Bonaparte a 
España, la humillación impuesta por éste a los conflictuados reyes españoles (Carlos IV, 
el padre, y Fernando VII el hijo), el imponer a su hermano José Bonaparte (Pepe botella) 
como rey, sentándole en ese trono, pero elaborando previamente la constitución de 
Bayona, versión española de la constitución francesa. 
Los insurgentes españoles que lucharon contra la invasión francesa se atrincheraron en el 
puerto de Cádiz, protegidos por marinos y soldados ingleses. No olvidemos, Inglaterra fue 
enemiga y vencedora de Napoleón. 
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Esos insurgentes hispanos legislaron para aprobar la constitución de Cádiz, y así competir 
con la constitución de Bayona. Ambas constituciones abolían la esclavitud, castas, la 
estructura de las encomiendas, y reconocían retroactivos y específicos derechos 
humanos, entren ellos, la propiedad. 
Esas constituciones avanzadas se conocieron en la Nueva España, y con ellas, Iturbide y 
su generación vieron amenazados sus privilegios. Y por la misma razón que lucharon 
contra Hidalgo y Morelos, independizaron a la Nueva España, para no perder sus 
esclavos, para sostener las castas, para que las viejas leyes siguieran vigentes, y para no 
perder ni un centímetro de sus enormes encomiendas. 
Para consumar la Revolución de Independencia se requirió de la simpatía y auxilio del 
gobierno de los Estados Unidos de América. 
Igual, para llevar a cabo la Revolución de la Reforma y la Revolución Social fue 
indispensable la activa participación de EU; sin ella, no se hubiesen logrado esas 
revoluciones, en la forma, tiempo y circunstancias, en que se dieron. 
Recién se editó (octubre del 2022) el sugestivo libro ‘Revolución’ de Arturo Pérez Reverte, 
visión de un impetuoso y distinguido miembro de la Academia de la Lengua Española, 
quien a través de su joven personaje “gachupín” Martín Garret Ortiz, ingeniero en minas, 
vive con su intensa perspectiva desde el inició de la Revolución Social en Ciudad Juárez 
(1911), hasta que hubo aquel “agarrón grande” en Celaya, entre Álvaro Obregón y 
Pancho Villa (1915), en donde se salvó de ser fusilado, por esas cosillas del destino. 
Años después, le informaron en España sobre cómo fueron asesinados sus arquetipos 
Pancho Villa y Emiliano Zapata por parte del gobierno emanado de esa revolución, y con 
la bendición de EU. 
Diana, o la señora Palmer, reencontró en Madrid a Martín Garret, y le preguntó: “Y valió la 
pena México, para usted?”, contestando Martín: “Claro que valió la pena”. 
Respondiéndole Dina: “sólo hay que mirarle los ojos para saber que no”. Martín selló la 
plática al decirle: “Por suerte, la gente se mira cada vez menos a los ojos”. 
Este próximo 20 de noviembre conmemoraremos el CXII aniversario de esa revolución 
social, y ya no ha habido más revoluciones en México. 
Sólo a un presidente mexicano vacilador, cuyos ojos destellan odio, mentiras y corrupción, 
se le ocurrió y prometió hacer una cuarta transformación pacífica y amorosa, superior a 
las tres revoluciones citadas. 
Para ello, ha dividido a los mexicanos, se dobla ante los gobiernos extranjeros poderosos, 
ha destruido a nuestras instituciones, ha generado millones de pobres, ha hecho 
millonarios a sus familiares, amigos y cómplices, protege al crimen organizado, son un 
fracaso sus tres grandes y ocurrentes obras, y es un caos la economía, la educación y la 
seguridad pública. 
A ese aspirante a dictador, decenas de millones de mexicanos lo detestan. 
El domingo próximo anterior, como un simple primer paso, hubo marchas multitudinarias y 
activas, por todo el país, para que nadie toque al INE, al menos hasta que concluya su 
mandato el presidente López, ya que éste, a la inversa del rey Midas, todo lo que toca lo 
convierte en inmundicia. 
A lo anterior, él dice de manera burlesca: pue que no; mientras decenas de millones de 
mexicanos responsables y libres le respondemos: pue que sí. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/50-marco-antonio-
aguilar-cortes/138360-nuestras-revoluciones-1810-1854-y-1910.html 
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JOSÉ MARÍA CARMONA 

 
DE LA REFORMA A LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA 
Antes de desarrollar esta entrega, es necesario precisar que es desarrollada por un 
conjunto de categorías políticas de carácter marxista, que a lo largo de cuarenta y cinco 
años han guiado la actividad política, académica y como periodista del que escribe. La 
honestidad intelectual significa ser consecuente con las ideas, convicciones y valores que 
se defienden, es por ello que el que escribe defiende la teoría marxista, sin esta precisión 
no se entiende el título de esta entrega. 
Con la marcha realizada el pasado domingo por decenas de miles de ciudadanos bajo el 
lema: “El INE no se toca” se puso de manifiesto la inconformidad de una parte de la 
sociedad civil en contra del gobierno de López Obrador y la “Cuarta Transformación” que 
no es otra cosa el proceso de la reconstrucción del régimen autoritario del partido único 
en el poder. 
La marcha del domingo pasado sintetiza también el repudio de amplios sectores de la 
sociedad civil contra la crisis económica, la inseguridad, la violencia, el desempleo, el 
empobrecimiento-de también de la clase media- y sobre todo en contra de la carestía de 
la vida entre otras demandas sociales, políticas y democráticas no satisfechas, de manera 
inconsciente. 
El hecho objetivo es que decenas de miles de ciudadanos expresaron su repudio a López 
Obrador a partir de una sola consigna de carácter democrático. 
Este hecho, a pesar de las descalificaciones de López Obrador a la movilización 
ciudadana, la misma ha ocasionado una grieta en el gobierno y el régimen político que 
pretende construir la 4T de carácter despótico. 
A pesar de que la demanda es la defensa del sistema político electoral cuya expresión es 
la joya de la corona que representa el INE, con todos sus defectos y excesos. En la 
entrega pasada en este espacio se expuso algunas consideraciones sobre una verdadera 
reforma democrática político electoral que por ahora no tocaremos. 
De acuerdo a las categorías políticas marxistas, una reforma de carácter político es 
producto de la movilización social frente a un determinado régimen político y que las 
fuerzas políticas la realizan desde la cúpula del poder, es decir mediante la negociación, 
donde los sectores sociales promotores del cambio político no participan o no son 
tomados en cuenta directamente. 
En cambio, una revolución democrática es cuando la movilización de la sociedad civil –
principalmente trabajadores y sectores populares – echan abajo a un gobierno o a un 
régimen político en la mayoría de los casos de carácter autoritario como fueron las 
dictaduras militares en América Latina y en los países llamados del “socialismo real” como 
sucedió en Alemania con la caída del muro de Berlín o en Polonia con el movimiento de 
Solidaridad; todos estos procesos revolucionarios democráticos que terminaron con los 
regímenes autoritarios fueron inconscientes, es por ello que también se les llaman 
revoluciones democráticas inconscientes porque no concluyen en la transformación 
económica y social. 
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La mayoría de las revoluciones democráticas son congeladas a través de su canalización 
en la institucionalización, dando lugar al nacimiento de la democracia formal o liberal. 
En el caso de México este proceso de revolución democrática tuvo lugar en el año 2000 
cuando en una sola jornada electoral, los ciudadanos echaron abajo al régimen priísta 
autoritario que duró 71 años en el poder, esto fue una revolución de carácter democrático. 
Ya en 1988 con la elección presidencial y la movilización en defensa del voto y en contra 
del fraude electoral, Cuauhtémoc Cárdenas no quiso echar abajo al régimen priísta lo que 
se puede considerar una traición al pueblo de México, y con ello no se consumó la 
revolución democrática. 
Sin embargo ahora, con la marcha por la democracia se abre la posibilidad de un nuevo 
proceso revolucionario democrático de continuar las movilizaciones por la defensa del INE 
y la democracia, y con ello puede haber por lo menos tres escenarios: 
El primero, es que el gobierno de López Obrador se siente a negociar con los partidos 
opositores la reforma política electoral para evitar una crisis política profunda; 
El segundo, es que a pesar del mensaje de la sociedad civil que salió a marchar imponga 
la reforma político electoral sin cambiar una coma, apoyándose en el ejército y recurriendo 
a la represión ante la movilización ciudadana, pero lo más grave de este escenario es la 
implementación de la misma ante una oposición ciudadana, lo que profundizará la crisis 
política. 
El tercero, es que continúe las marchas ciudadanas y se desarrollen los comités de 
defensa del INE rebasando a los partidos políticos –de hecho ya están- y que las mismas 
movilizaciones demanden cambios democráticos más profundos que pueden como 
posibilidad remota ocasionar hasta la caída del gobierno de la 4T y la transformación del 
régimen político. 
Sin embargo, existe un peligro en este proceso de la lucha democrática y que consiste en 
que el descontento social y popular sea capturado por los partidos políticos incluyendo a 
Morena para evitar la movilización ciudadana que provoque una crisis política institucional 
y que los propios convocantes a la jornada ciudadana del pasado domingo prioricen la 
negociación con el gobierno de López Obrador y desmovilicen a los ciudadanos para 
evitar la crisis política. 
Al mismo tiempo esta demanda democrática de defensa del INE se puede transformar en 
un conjunto de otras demandas de carácter económico y social, algo peligroso para la 
clase dominante. 
Es por ello, que se debe impulsar los comités por la democracia en todas partes, en las 
colonias, los sindicatos, las escuelas y los centros de trabajo. 
Se debe de marchar no solo por la democracia sino por un programa que contenga las 
demandas más sentidas de la población, pero al mismo tiempo los sectores de los 
trabajadores y populares deben tomar conciencia en esta lucha se puede marchar juntos 
con otros sectores de intereses antagónicos pero no revueltos, con independencia política 
de las organizaciones patronales y los partidos políticos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
La democracia es necesaria para continuar la lucha por las reivindicaciones económicas y 
sociales y profundizar la misma para abrir canales de participación directa en la vida 
pública, pero no es suficiente para resolver los problemas que oprimen y explotan al 
pueblo trabajador y los sectores popular, es por ello que es necesario que se continúe con 
la movilización y organización de manera independiente para que triunfe la revolución 
democrática en el país.   
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
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TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

UN CUMPLEAÑOS INOLVIDABLE 
Vaya regalo de cumpleaños recibió el presidente Andrés Manuel López Obrador; ahora 
entendemos porqué una semana de insultos y el gran disgusto por que se realizara la 
marcha en favor del INE; quedó al descubierto que no son cientos, sino decenas de miles 
los mexicanos que no apoyan su reforma electoral y que como sociedad organizada, 
puede ser más poderosa que cualquier organismo político, inclusive, que su partido 
MORENA. 
Pese a su intento de boicotear la marcha en la Ciudad de México decretando una 
contingencia ambiental muy cuestionable, que hoy fue suspendida, miles de ciudadanos, 
familias, amas de casa, personas con discapacidad, trabajadores, campesinos, 
empresarios y políticos, entre muchos otros, efectuaron de manera pacífica, una de las 
concentraciones más numerosa de la que se tenga memoria. 
El único orador, fue el exconsejero presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), José 
Woldenberg, quien llamó a las y los mexicanos a decir "no a la destrucción del INE" y no a 
alinear a los órganos a voluntad del gobierno en turno. 
"Decimos no a la destrucción del INE, no a la destrucción de los Institutos locales, no a la 
destrucción de los tribunales locales, no a la pretensión de alinear a los órganos 
electorales a la voluntad del gobierno, no al autoritarismo, sí a la democracia, sí a un 
México democrático", aseveró. 
Pese al intento oficial de no darle importancia a la magna concentración, estimó la 
asistencia en 12 mil personas, cifra que fue fácilmente desmentida, al observar las 
imágenes publicadas en todos los medios de comunicación y redes sociales. Se estima 
que marcharon en la Ciudad de México más de 650 mil personas. 
También aquí en Michoacán, el partido del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla intentó 
intimidar a organizadores y asistentes a la marcha en favor del INE, organizando una 
concentración simultánea dizque para celebrar el cumpleaños del presidente López 
Obrador. 
Pues al igual que en la capital del país y en más de 50 ciudades de nuestra nación, en 
Morelia acudieron a la marcha más de 40 mil personas, manifestación histórica en 
Michoacán, tanto por el número de asistentes como por su diversidad, para decir No a la 
desaparición del INE y sí a la democracia. 
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Quien entiende de política sabe el duro mensaje que recibió el presidente de parte de la 
ciudadanía, quien demostró que ya no está dispuesta a tolerar excesos, mentiras e 
insultos que lejos de unificar al país, lo llenan de encono y confrontación. 
Ojalá hayan entendido el mensaje los legisladores que votarán la reforma, lo entiendan 
los partidos políticos y todos los actores político-electorales que tendrán que ver en la 
histórica decisión. 
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